

manie était celui de l'ancien royaume de Pégou, c'est-à-dire l'estuaire de l'Irawadi avec Rangoun. En 1852, une seconde guerre déclarée par Lord DALHOUSIE, Gouverneur Général des Indes Orientales, amenait l'annexion du Pégou et complétait l'isolement de la Birmanie. La situation de ce pays, ainsi que celle du Tibet vis-à-vis de la Chine, fut réglée par une convention en cinq articles signée à Pe King, le 24 juillet 1886 par le ministre d'Angleterre N. R. O'CONOR et le Tsoung-li Yamen.

Majorité
de l'Empereur,
1887.

Le 11 juillet 1886, la *Gazette de Pe King* renfermait un décret de l'Impératrice au sujet de la majorité de l'Empereur. Un autre décret du 15 juillet marque que, sur les instances des princes TCH'OUEN, LI et PO, l'Impératrice, quand l'Empereur régnera par lui-même, « lui donnera son aide suivant que les circonstances l'exigeront, et lui rappellera ce qu'il a appris à mesure que les affaires se présenteront ». En conformité avec le rapport de l'Observatoire impérial, le règne devait commencer le 15^e jour du 1^{er} mois de l'année suivante (7 février 1887). Enfin, par un troisième décret paru dans la *Gazette*, 19 juillet 1886, l'Impératrice, cédant facilement à une douce violence, accepte d'être conseillère de l'Empereur pendant plusieurs années. Le 26 février 1889, l'Empereur épousait LOUNG YU, du clan Ye-ho-na-la-che, fille de KOUËI SIANG, général tartare, et nièce de l'Impératrice douairière Ts'eu Hi, et prenait le pouvoir le 4 mars.

Nous arrivons à un point culminant des relations de la Chine avec le Japon :

Affaires
de Corée.

Ce que n'avaient pu faire en Corée les Français, ni les Américains, les Japonais l'entreprirent avec succès en 1876. Après le règlement des affaires de Formose et que Mori ARINORI, ministre du Japon à Pe King, fut sûr de la neutralité de la Chine, une escadre japonaise commandée par le général KURODA, fut chargée de faire une démonstration pacifique sur les côtes de Corée; elle arriva à Fou San, le 15 janvier 1876; le mois suivant, le 26 février, KURODA-KIYOTAKA et INOUYÉ-KAORU pour le Japon, et SIN-HÖN et IN JÄ-SYNG pour la Corée, signèrent à Kang Hoa, en